

Die Mitwirkung der Bürger an der Fortentwicklung der europäischen Integration

Instrumente der direkten Demokratie sind Instrumente von Minderheiten, die vor allem von der sogenannten Mittelschicht genutzt werden und sich nicht für alle Themen gleichermaßen eignen - sagt Rudolf Steinberg.

Rudolf Steinberg

[Die Mitwirkung der Bürger an der Fortentwicklung der europäischen Integration](#)

Insbesondere bei komplexen Entscheidungen, die auf einen Ausgleich von Sachlagen und Interessen angewiesen sind, versage die vereinfachende Logik von Ja/Nein-Abstimmungen durch den Souverän. Zudem werden wichtige Prinzipien der Gewaltenteilung und der *checks and balances* verletzt, was den mitunter zugespitzt formulierten Volksabstimmungen einen undemokratischen Charakter verleihe.

Rudolf Steinberg setzt sich in seinem Vortrag mit den Schweizer Erfahrungen auseinander und hinterfragt, inwiefern Vergleiche mit anderen Ländern hilfreich für die Diskussion um direktdemokratische Elemente in Deutschland sind. Zudem zeigt er die Probleme und Grenzen bei der Anwendung direkter Beteiligungsformen für Verwaltungsentscheidungen und strukturelle Entscheidungen auf.

Sie können den vollständigen Vortrag von Rudolf Steinberg hier nachhören:

<https://www.humanistische-union.de/thema/die-mitwirkung-der-buerger-an-der-fortentwicklung-der-europaeischen-integration/>

Abgerufen am: 30.06.2024